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中国科学院和中国工程院!简

称两院"院士大会在京召开#最热

的话题不是遴选# 而是退休和退

出$中国科学院院长白春礼和中国

工程院院长周济分别表示#院士制

度改革的着力点是使院士称号回

归学术性和荣誉性$

作为学术界的最高荣誉#院士

一般被授予最杰出的科学家#代表

着一个国家科研领域的最高水平$

因此# 保障院士队伍的质量和声

誉#对于推动科技事业发展意义重

大$ 完善遴选机制%畅通退休退出

机制#无疑是其中的关键环节$

畅通院士退休退出机制的呼

声由来已久#不少院士也奋力疾呼$

两院院士中# 获准退休的仅药理学

家秦伯益一人# 中国工程院院士沈

国舫向任职多年的北京林业大学提

出退休要求#却被拒绝$ 原因是党

委书记和校长表示&你是我们学校

的旗帜#还要靠你说话呢'$

有了院士这个&金字招牌'#往

往意味着在科研资源的竞争中占

据优势$不少地区和单位因此纷纷

为院士开出优厚的加盟待遇#即使

日后院士萌生去意甘愿&挥一挥衣

袖#不带走一片云彩'#用人单位也

很难轻易&作别西天的云彩'$

掺杂了太多利益纠葛#院士遴

选制度也饱受质疑$原铁道部副总

工程师%运输局局长张曙光受审时

曾语出惊人#他将受贿的巨款用于

为参评院士做准备#因为这个事情

&需要用钱'$虽然供述未被证实#不

过#由此引起的普遍忧虑并不多余#

既然院士头衔能给个人和单位带来

诸多&好处'#用什么来避免单位和

个人倾尽全力为之&铺路'(

党的十八届三中全会提出了

改革院士制度的要求# 主要就是要

突出学术导向#减少不必要的干预#

改进和完善院士遴选机制% 退休退

出制度等$ 这些正是此次院士章程

修订的主要内容$从维护院士队伍自

身形象来看#如此正本清源之举无疑

十分必要$不过#院士减负的关键恐

怕在章程之外)))因为&不必要的

干预'多半源自放不下的利益$

中科协一项调查显示*科研资

金用于项目本身仅占 !"#左右#大

量科研经费流失在项目之外$ 究其

原因# 我国并没有关于科研项目立

项%审批%经费使用%监管责任的系

统法律$立法的缺失#直接导致科研

项目管理的混乱$目前#科研经费分

散掌握在教育部%财政部%发改委%

科技部等部门# 拨款的主要方式是

项目制#即申报项目#审批通过立项

后拨款$ 这些部门既是科研经费的

发放者#又是科研项目的审批者#因

此&跑部钱进'的现象层出不穷#弄

虚作假因此也应运而生$

如果不能改变院士头衔&奇货

可居'的状况#剥离科研经费的发

放权与审批权#引入公平%公正%公

开的外部审计制度#那院士身份恐

怕很难脱离尴尬状况#恢复学术和

荣誉的本质$

! ! ! !这辈子# 估计和巴菲特也吃

不上一顿午餐了$

首先# 短期内码字应该码不

出一笔数百万美元的闲钱$再者#

老爷子年纪大了# 近 $!岁的高

龄#吃一顿#少一顿$ 上个周末#

%"&! 年巴菲特慈善午餐价落槌

在 %&'('$ 万美元$ 比起去年的

&"")"&万美元的&低价'纪录#今

年的午餐再度回归标准价格$ 巴

菲特的 &*顿午餐累计为慈善机

构筹款 &'""万美元$

与巴菲特吃午餐# 吃什么还

重要吗( 当然#午餐指定地#纽约

著名的 +,-./0123345678 牛排馆

还是火了$ 每位&中标人'可携带

不超过 9位亲属好友一同与大佬

吃饭$巴菲特午餐吸引人#是因为

餐桌上的开放式谈话$ 除了个股

和其未来的明确投资内容# 巴菲

特什么都会说$

今年# 最终投得午餐的是新

加坡商人安迪+蔡#老人的几本畅

销书帮助他度过了几次金融危

机$有人匿名竞投#也有希望借午

餐走入世界媒体视角的$ %""'年

的段永平%%""$ 年的赵丹阳#都

因与巴菲特共进午餐# 一度成为

焦点人物$ 到底吃一顿饭能收获

什么# 被称为私募教父的赤子之

心中国成长投资基金董事赵丹阳

应该有着足够的发言权$据说#巴

菲特说了七句话$ 前五句是投资

基本定律#第六句是 %"":年中国

股市会反弹# 最后一句是你的钱

包要被掏空了$ 一顿饭 %""万美

元;#不空才怪$

竞投午餐的#多也是商界能

人#并且已经身价不菲$ 他们怀

着不同的目的赴宴# 或仰望偶

像#或求指点迷津#或希望名扬

四方$ 这其中#还有因为午餐结

缘# 从此走入巴菲特社交圈#甚

至成为巴菲特商业集团高层的

中标人$ 他们#都属于不会做蚀

本买卖的那批人$ 各取所需#各

有所得$ 巨额的饭桌支出#是为

了更多钱袋收益$

而我们# 看看巴菲特午餐的

热闹便好 $ 更可行的是 #去

+,-./0123345678 牛排馆与自己

的友人共进午餐$

! ! ! !猪大肠可以烧成道名菜#它

和草头配在一起#上海人叫草头

圈子$赵本山是演二人转出名的

民间艺术家#他怎么忽然和猪大

肠挂上钩了呢(猪大肠没洗净之

前有粪便#当然是脏的$ 原生态

的二人转早先在东北的田间地

头%坑前床尾戏耍#后又登上舞

台表演# 为了让观众喝彩叫好#

都时不时夹些 &黄段子'# 有点

脏$ 这不#赵本山自己就把它们

联系在一块了$

更语出惊人的是#本山大叔

从京城请了多位文化名家去铁

岭# 给二人转未来的发展号脉#

称二人转就是猪大肠#如果洗干

净了#就不是二人转了$ 他的意

思#二人转这草根艺术#就是要

带点&黄段子'的脏#否则没人

看#他的&刘老根大舞台'也做

不成这么大的产业$ 我真要为

上海的&草头圈子'喊冤#因为猪

大肠是洗净烧熟后# 才喷喷香

啊, 脏兮兮的草头圈子#怎上得

了餐桌$

前几年#我去哈尔滨#在当

地的&刘老根大舞台'见识了一

回原汁原味的二人转#台上的本

山徒弟#耍宝逗乐唱小曲#才艺

高超$ 但这还不够#硬是绕来绕

去地说几个和队长媳妇%经理老

婆偷情上床的&黄段子'#挑动全

场观众哄堂大笑# 才善罢甘休$

场内男女老幼皆有#被&猪大肠'

喷了一身&脏粪'的不在少数$不

否认#部分观众可以接受$ 那么

在公众场合#怎么保护未成年人

以及其他反感&黄段子'的观众

呢( 还是给二人转分级( 如果老

幼不分的场次#一定要把&猪大

肠'洗干净#不留一点污垢$

但分了级的二人转#也不等

于可以放任其&藏污纳垢'$只不

过允许有些适合成年人的内容

罢了$ 作为二人转的领军人物#

赵本山无疑是应该承担起这种

社会责任的#再也不能让&猪大

肠'带屎带尿地这样端上&桌'#

让无辜的观众&吃'下去后拉肚

子生病$如果硬说二人转只能靠

&黄段子'的脏话才能挣钱#那么

这种不干不净的钱#不赚也罢$

! ! ! !昨天# 市教育考试院公布了

-%"&!年上海秋季高考试卷评析.#

语文部分题为&聚焦学科素养#延续

思辨性写作'$ 顺应教育改革的主

流#&思辨'已成作文的灵魂#这是培

养学生独立思考的重要举措$

然而#反观考题&你可以选择穿

越沙漠的道路和方式# 所以你是自

由的/你必须穿越这片沙漠#所以你

又是不自由的'#我又觉得其实思辨

的空间还不够大# 因为穿越沙漠已

经是板上钉钉# 写作者被剥夺了另

一种选择*不经沙漠)))别忘了#地

球是圆的#绕上一圈#可以到达沙漠

的另一头而不必穿越$

再来看&沙漠'#究竟指什么(照

-评析.赞为&明白如话又具有高度

的概括性'的考题来看#该词&可以

引发考生丰富的联想'$ &沙漠'不是

生涩的诗文#&明白如话' 显然画蛇

添足$更令我疑惑的是#&沙漠'能激

发的联想恐怕挨不到&丰富'的边$

至少在日常的汉语里# 用诸比喻的

&沙漠'全是贬义的$

人生中有太多必然的事与物#可

它们一定像&沙漠'那样广阔得令人

绝望%酷热得令人困乏吗( 这背后的

预设是不是浸染过许多东方宗教而

远离考生实际生活的苦难哲学呢(

说到哲学#&语文学科工具性与

人文性相统一的特点' 又登台了$

-评析.特别指出#要考生正确处理

&自由'和&不自由'的关系#进而建

立正确的三观$可惜#纸上学来终觉

浅#事非经过不知难$我猜想多数考

生未曾踏足瀚海# 如圣人般念天地

悠悠#独怆涕下#不知他们纯凭幻想

如何 &避免浅思维习惯下应试作文

的模式'#如何&对人生%生命的价值

和意义有更深层次的了解'!皆 -评

析.语"(

相比而言#北京高考作文的&老

规矩' 限得更死# 显然是要考生做

&老规矩'的辩护士#如果指出&老规

矩' 是社会发展特定历史时期的产

物#必然随社会变化而衰亡#大概拿

低分的风险就更高了$ 此题思辨空

间狭促#令我不禁想到 &::$年自己

参加的那场语文高考# 大作文是批

判日本右翼分子为东条英机等二战

战犯招魂$ 对此#当然不能唱反调$

若质问命题本身#结果可想而知*政

治观点错误#零分$ 所以#这样的题

目#其实更像政治题$

既然高考作文题已经有了形式

上的 &不自由'#&写一篇不少于 $""

字的文章!不要写成诗歌"'#那就请

在&沙漠'部分尽量少些条条框框$

高中生处于探索世界的阶段# 新鲜

事物接触多# 思维哪怕不成熟却总

是高度活跃的$ 让他们就比较熟悉

的话题#大胆地写#真正反映出他们

的所感所想#只要言之成理#行文有

度#未必就比临阵磨枪地冲击&高大

上'话题来得等而下之$一点外行愚

见#谨供明年命题组老师参考$

按照近日出台的 -广东省人民政

府规章立项办法.-广东省人民政府法

规规章起草工作规定.等文件的规定#

从今年 9月 &日起#立法目的不明确#

或者明显存在&部门利益'的法规规章

将不予立项$

&行政权力部门化%部门权力利益

化%部门利益法制化'#这种现象并不

少见$一些政府部门时常利用权力谋取

部门私利#或为所辖行业谋取不正当利

益$ 为了将这种谋利行为&合法化'#一

些政府部门不惜将自身利益&塞进'法

规规章里#使得&部门利益法制化'#从

而使其谋利行为变得&名正言顺'$

&部门利益法制化'的危害性显而

易见#它破坏了社会公平正义#侵犯了

民众的正当权益$ 公共权力本该为公

众谋福祉#它一旦与部门利益结缘#必

然导致权力的扭曲%变异和腐败$

防止&部门利益法制化'并非易事$

对明显存在部门利益的法规规章不予

立项#固然是一种决绝的态度#但怎样

认定%由谁来认定某部法规规章存在部

门利益#却是一个问题$ 除&不予立项'

之外#更重要的是践行&开门立法'#在

制定法规规章过程中#广泛征求民众意

见#认真听取民众的批评%吸纳民众的

建议$ 要达此效果#前提是&开门立法'

不走过场#民众的意见真正管用$（晏扬
刊今日《新华每日电讯》本报有删节）

! ! ! !乖乖隆地冬$数钱手也痛% 这里做顾问$那里当独董%
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